

第五十一回國會衆議院地方行政委員會議錄第十五号

昭和十一年三月廿一(金曜日)

午前十時四十四分開議
出席委員

理事	大石 八治君	理事	奥野 誠亮君
理事	渡海元三郎君	理事	中島 茂喜君
理事	和爾俊二郎君	理事	秋山 德雄君
理事	華山 親義君	理事	細谷 治嘉君
龜山 孝一君	島村 一郎君	藤田 義光君	壽治君
登坂重次郎君	藤田 重盛	亮君	
山崎 嶽君			
島上善五郎君			
門司			

質疑の通告がありますので、これを許します。

○奥野誠亮君
奥野誠亮君。
奥野委員　いま委員長からお話をありました法律案についてお尋ねをいたします前に、自治大臣にお見えていただきましたし、この間からお尋ねたいと思っておりましたことを一つだけ簡単に質問させていただくことをお許しいただきたいと申します。

出席政府委員　自治大臣　永山忠則君

自治政務次官	大西正男君
自治事務官	松島五郎君
(大臣官房長)	
自治事務官	
(財政局長)	柴田謙君
自治事務官	
(税務局長)	細鄉道一君

委員外の出席者	自治事務官	宮沢	弘君
大臣官房参事官	自治事務官	宮澤	弘君
（税務局固定資産税課長）	森岡		
専門員	倣君		
越村安太郎君			

本日の会議に付した案件

国有資産等所在市町村交付金及び納付金に関する法律の一部を改正する法律案（内閣提出第七一號）

いいましょうか、そういうものにも配慮した運営がなされていかなければならぬ。またこういふ意味におきましては、公立大学の学長さんは一般職の俸給表の適用を受けておられるわけでございまして、国においても大学の学長の地位を高めるために指定職俸給表というようなものをつくつたり

ておきたいと思います。四十一年度の地方債問題では、公立大学に向けられる地方債のワクといふものが特掲されておりまして、四十一年度の地方債計画を見ますとそれが消えているわけでござります。消えているということは、公立大学については地方債を予定していないということではなく

貴省は、シ... 一株が兄弟する関係から、豈況所在の市町村においていろんな問題を惹起します際に、國有資産等所在市町村交付金の交付対象に空港を加えていただきました自治省當局の御労苦に対して、深く感謝申し上げておきたいと思います。つきましては、固定資産税相当の交付金

○岡崎委員長　これより会議を開きます。

しているわけでございますが、そうなりますとやはり、自治省が俸給表の作成につきまして地方公共団体を指導するにあたつても、公立大学の学長の地位を高めるという意味において配慮をいただくことが必要ではなかろうか、かように考えるわざでござります。旨記載合表」と、うようしなむり

○柴田(護)政府委員 お詫のようだ。昭和四十一
年支の地方十箇所が公室大業の項目となつた。

年度の地方債額がかなり大幅の増加をした
のをご存じます。それは昭和四十年度におきま
しては、急増対策に対応いたしましたためにワクを
特定をしたのでござります。しかし、昭和四十年
度中の予定いたしました起債で、一応急増対策分
だけはまかなうことことができました。したがつて、
四十一年度におきましては、その部分はなくなつ
てしまつたものでござりますから、ワクをなくし
たのでござりますけれども、お話をのように、公立
大学についての起債を一切認めないとということは
もちろんございません。必要なものは認めていか
ざるを得ないと思ひます。扱いといたしまして
は、一般単独事業のワクの中で従来どおりの取り
扱いをしてまいりたいこととござります。
○奥野委員 次に、いま議題になつております法
律案につきまして一、二、三お尋ねをしておきたいと
思ひます。

でありますれば、土地、家屋、償却資産所在の市町村に交付金が交付されるというものがたてますのであろうと思います。しかしながら、空港のものは一对として運営されているし、同時に空港が広い地積を専有していますだけに、多くの市町村には一つの空港がまだついているという場合がたくさんあるうかと思ひます。そうなつていきますと、交付金を固定資産所在の市町村にそのまま交付していくことが、はたして住民の感情に合うのかどうか、疑問が相当出てくるようになります。そこで、一つは空港の数と、それから交付金交付の市町村への額についてはどのような考え方がなされているのか。むしろ、必ずしも所在と直接結びつけないで、別途の配分方途を講じてもよろしいんじやないか、かようにも考えますので、それらの点について税務局长に伺つておきたいと思います。

○細郷政府委員 現在、空港としての告示のございますものは、第一種空港で二つ、第二種空港で十七、第三種空港で二十九、これだけ空港の数がございます。その関係市町村の数は、全部で二市町村に及んでおりまして、中には四つの市町村に關係する空港もございます。

それから、その配分にあたりましては、関係市町村が二以上でございますと、現在の国有資産等所在市町村交付金及び納付金に關する法律の第十条によりまして、現在でも配分をいたすことになつております。配分の方式は自治省令で定めることになつておりますが、今回の空港につきましても、二以上にわたりますものにつきましては自治省令によって配分の方式を定めてまいりたい、かように考えております。その際はどういう配分のしかたをするか、やはり基本は土地でございますので、土地の広さに基本を置きながら、空港の特殊事情を加味しながら考えてまいりたい、かように思つております。

それから、もう一つお尋ねのございました明年度の額でございますが、明年度予算額は、国から

出ますもの、いわゆる國の管理する空港につきましては、予算としては、約一億四千万円が計上されております。そのほか地積を専有しておられる方々が、約一千万円と見込まれております。空港の交付金の対象となります施設につきましては、土地、家屋、償却資産、いわゆる滑走路のような工作物等を含めておるのでございますが、その中で公共的な行政機関、たとえば中に税關があるとか郵便局があるとか、あるいは空港管理事務所があるといつたような行政機関がございますので、その部分につきましては、これを交付対象から除外することといたしておりますので、いまその除外するのではないか、こう考へております。したがいまして、本年度の予算是一応一億四千万ときまつておりますが、その精査の結果は、多少その額では不足するのではないか、こう考へております。したがいまして、本年度につきましては、特に今回御提案申し上げております法律の附則におきまして、実際の対象となる価格と予算の額との間の調整率を政令によつて定めるように処置をいたしておりまして、次第でござります。

○奥野委員 空港につきましては、それぞれ財産台帳もあることとございましょうから、四十一年度は別といたしましても、四十二年度からは本来のたてまえに従つた交付金が交付されることになつております。配分の方式は自治省令で定めることになつておりますが、今回の空港につきましても、二以上にわたりますものにつきましては、やはり基本は土地でございます。そこで、その間にできるだけ均衡のとれることが望ましい、かように考へておるのでございます。したがいまして、現実には各省各府の長が市町村長に対象の資産の価格を通知いたしました場合に、市町村長が所在の民有地との間に非常に不均衡があるといったような場合には、市町村長が価格の修正の申出ができるといふような規定も現にこの法律の中には入れておるわけでございます。現実の問題といたしまして、この国有地と民有地との間のバランスがどうなつているか、なかなかその所在等がございましてむずかしいのですが、一応、まず平均的な姿を見てまいりますと、普通財産分の宅地につきまして坪当ての価格を見てまいりますと、現在三千四百七十九円といふことになつております。これに対しましては、評価額を基礎として税率を乗じていく、一般的の土地の場合には、評価が行なわれたけれども前年度の二割増し以内にとどめるというよ

うな処置がとられているから、宅地の場合には六分の一か七分の一の税率にとどまつてゐるわけでござりますので、基本的には国有資産等所在市町村交付金が、同じような宅地であります場合には、どうなつていても、かように考へておるわけでございまして、この法律の中には入れておるわけでございます。現実の問題といたしまして、この国有地と民有地との間のバランスがどうなつているか、なかなかその所在等がございましてむずかしいのですが、一応、まず平均的な姿を見てまいりますと、普通財産分の宅地につきまして坪当ての価格を見てまいりますと、現在三千四百七十九円といふことになつております。これに対しましては、評価額を基礎として税率を乗じていく、一般的の土地の場合には、評価が行なわれたけれども前年度の二割増し以内にとどめるというよ

うな処置がとられているから、宅地の場合には六分の一か七分の一の税率にとどまつてゐるわけでござりますので、基本的には国有資産等所在市町村交付金が、同じような宅地であります場合には、どうなつていても、かのように考へておるわけでございまして、この法律の中には入れておるわけでございます。現実の問題といたしまして、この国有地と民有地との間のバランスがどうなつているか、なかなかその所在等がございましてむずかしいのですが、一応、まず平均的な姿を見てまいりますと、普通財産分の宅地につきまして坪当ての価格を見てまいりますと、現在三千四百七十九円といふことになつております。これに対しましては、評価額を基礎として税率を乗じていく、一般的の土地の場合には、評価が行なわれたけれども前年度の二割増し以内にとどめるというよ

うな処置がとられているから、宅地の場合には六分の一か七分の一の税率にとどまつてゐるわけでござりますので、基本的には国有資産等所在市町村交付金が、同じような宅地であります場合には、どうなつていても、かのように考へておるわけでございまして、この法律の中には入れておるわけでございます。現実の問題といたしまして、この国有地と民有地との間のバランスがどうなつているか、なかなかその所在等がございましてむずかしいのですが、一応、まず平均的な姿を見てまいりますと、普通財産分の宅地につきまして坪当ての価格を見てまいりますと、現在三千四百七十九円といふことになつております。これに対しましては、評価額を基礎として税率を乗じていく、一般的の土地の場合には、評価が行なわれたけれども前年度の二割増し以内にとどめるというよ

よからず考へるわけでもないが、まあ。

なおまた空港に対する今度の改正とからみ合いまして、国有提供施設等所在市町村助成交付金の対象になります空港、自衛隊等の関係の空港でございます。これがどういうように変化を持ってく

土地だけが対象になつておつたんじやなかろうか。今回の空港の場合には家屋や償却資産も対象になつてゐる。それは空港の持つ特殊な性格、

ジエット機等によつて関係地域の住民が非常に悩まされてゐるといふようなことも記載されてゐる。

からだと思うのであります、同じことが自衛隊等の空港についても配慮されてしかるべきじやなかろうかといふようにも思いますので、積極的に

これを機会に国有提供施設等所在市町村助成交付金の対象になります空港についての扱い方を御研究願いたいと思いますし、またお考えになつている点がありますればお聞かせ願つておきたいと思ひます。

○細郷政府委員 今回のこの制度ができることによりまして、現在のいわゆる基地交付金との間に二つの問題がある。一つは、自衛隊その他が使つております空港について交付金の算定がダブル化

いう問題がござります。その点は調整をいたしました」と考へております。第二は、財政施設が御指摘

のようないきがえりで、第二に、支那放言を從事する
のよろに、基地交付金では土地だけで、工作物、家
屋が入つておひません。これにつきましては、今

屋が人へおもてなしをする。——後ともそれを対象に加えることができるようだに、私どもとしてもなお努力を続けてまいりたい。かう考へておる次第でござります。

○登坂委員 関連して、国際空港とは直接関係はないのですが、いま関東地方では、て富里

の国際空港と茨城県の研究学園都市といふことがあります。研究学園都市といふことの構想は、自らのまことに、まだその構想のほどをおわかりで

ないが幸いです。堺元の人がいたしましては、茨城県にいわゆる六百五十万坪というような大きな都市が数ヵ町村にまたがつてできるのです。

から、ここに大きな自治体が新たに誕生するわけ
でありますから、首都圏整備委員会なりあるは
建設省が中心になって検討し、あるいは文部省が
中心になつて検討しておるのであります。この
研究学園都市ができるということについて自治省
においては御相談にあづかったのか、あるいはそ
ういうことについての構想を御存じかどうか、
ちょっととそれをまずお伺い申し上げたいと思うの
であります。

○柴田(護)政府委員 研究学園都市の問題につき
ましては、さような構想があることをもちろん承
知いたしておりますし、その内容等につきまして
どのような形でこれを実施に移していくか、実施
のしかた等につきまして関係各省よりより協議を
しておる段階でござります。これは私どものほう
の所管でございませんで、企画室の所管でござい
ますけれども、企画室が窓口になりまして、私
どものところにもよりより相談があるわけでござ
います。問題は、学園都市をつくるということにつ
いてどうこうということじゃございませんで、
どういう方法でやることが一番効果的であり、一
番所期の目的を達成せしめることができるであろ
うかという問題が焦点になつておるわけでござい
ます。

○登坂委員 これは東京の首都圏のいわゆる過密
都市対策の一環といたしまして、昭和三十八年閣
議了解で始めたのであります。地元において
は、天から何か降ってきたようなにわかの構想が
漏らされたので、一時は非常に混乱したのであり
ますが、地元町村並びに茨城県といたしまして
は、町民の説得が成功いたしました。いよいよそ
の着手の第二段階に入つたのであります。本年度
は予算として二十億、それから財政投融資計画に
おいて九十八億かの予算がついたのであります。
しかし、これが六百五十万坪、関係町村が約數カ
町村にまたがっておりますので、少ない地方財政
政面のやり繕りは、特に県当局並びに自治省か
これが準備資金に苦慮いたしております。その財

らそれぞれの手当は受けでるものと思いますが、いずれにしましても、政府の施策に基づいて地方に学園、大学あるいはその他の政府機関のおおなる研究機関を移すということ、いわゆる国策的な意味を含めた大自治団体ができるわけでありますから、主管は、建設省の大臣が推進本部長であるということになつておりますけれども、やはり将来は自治省が担当になると想います。いままでの、その点もう少し國係のいわゆる推進本部長、建設省に、どういう姿でどういうことでありますのであらうかということについて特段の配慮をお願いしたいと思うのであります。いま聞くところによると、いろいろ町村においても意見が異つておりまして、まだまだ統一的な見解はなさうでありますするが、大方八割は決定いたしておるようであります。各町村といたしましては、一体どういうところに線が引かれるのか、自治体の区画、区割りといふものは、まだ自治省には御相談になつていなかどうか、ちょっとお伺いいた思います。

くらすべきだ。かように考えるわけでございまして、そのためには財政的な措置も十分やつていかなければならぬのでござりますが、ただ、やり方につきましては、一体どういうやり方をすることが一番能率的な作業を結果するだらうか、あるいはまた一番効率の高い作業になるかという問題を私どもは非常に心配をしておる。言いかえれば、せつから金を使うのだから、その金をなるべく生かしたい。そのためには、いまのようなやり方で一体いいのだろうか。御承知のように住宅公団の場合等につきましては、従来は住宅公団が団地をつくりまして、建物を建てまして、そうして学校だけはつくってやる。これにつきましては、学校だけでなく、ほかのものも一緒につくって、長期の年賦払いにしてくれということを私どもは住宅公団などに話をしておるわけであります。逐次そういう方向で住宅当局も考えようとしてくれております。そういうたよな例をもつと大規模にして、八郎潟のような形にするのがいいか悪いかという問題はあります。少なくとも何か代替施設が總合的に調整していくといふ形くらいはどちらしたい、とつてもらいたい。そうしませんと、作業がばらばらになつたり、その間に非常な斡旋工、長期年賦払いといったような形、それを県なり国が總合的に調整していくといふ形くらいはどちらになるのではないかということを心配しております。おりまして、かねがねその意見はその協議会でもおりおり言っておるわけであります。本年度は不幸にしてそういうことが形の上ではあらわれておりますが、実行上そういう配慮がなされてまいりますれば、それによつて効果があるわけありますから、そういう配慮がなされるかどうかといつたようなことについて心配しておるわけあります。

For more information about the study, please contact Dr. John Smith at (555) 123-4567 or via email at john.smith@researchinstitute.org.

明らかにいたしますことと、それから施工のやり方について方針を立てるということ。この二つのことを早くやりませんと、理想どおりのことがないかのじやないかという心配をいたしておるわけであります。しかし、私どもいたしましては、やはり御指摘のようにせつかくつくることでありますから、つくる以上はまともなものができきりますようにできるだけ努力してまいりたい、かよ

心配もあるのです。」
「しかし、とにかく、國に國の御檢討を願いたい、こう思うのであります。いかがでございましょうか。

○柴田(謹)政府委員　お前の点は私とも全く合ひたしておるところございまして、十分御注意を体しまして進んでまいりたい、かよう存じま

に質問できませんから、ひとつ委員長において善処をお願いしたい。
○岡崎委員長 ただいまの細谷君の御発言の御趣旨に沿うように、委員長として善処いたします。
次会は公報をもってお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたします。

次会は公署をもつてお知らせ
日はこれにて散会いたします。

○細谷委員 資料要求ですけれども、いま交付金、納付金の質問をしているのですけれども、ただいたのはお縦を読んだときの一冊なんですが、残念ながらこれは全然わからぬ。そういう審議の際の参考資料をいただかなければ、進めてくれといつても、手の施しようがないのですよ。

それから、きょうの理事会でも、火曜日から始まりますけれども、いただいているのは法律案要綱と法律案の中です。法律の中に単位費用の変わりはありますかが、どうして変わったかという資料もいただいておらぬわけですね。火曜日に質問するといつても、残念ながら手がかりがないわけです。もうできておるのでしようから、われわれが若干でも勉強できるだけの資料はすぐにでもいただきたいと思うのです。地方税はまだなんですかれども、もうここでお経を読んだものまでが資料がないわけでありますから。私どもも一生懸命やりたいと思っておりますが、資料がなければどうにもなりませんから、ひとつ委員長において資料だけは可及的のみやがに、要するに大臣がここで所信表明なりあるいは法律案の説明をしたら、その直後からでも質問に入れるような態勢を整えていただきたい。これはやはり資料を出していただく。そうでもありませんと幾ら協力しようとしてもできません。ですから交付税について理事会でいかにきまつてしまふかも、きょうあたり配っていたときませんと火曜日

○**岡崎委員長**　ただいまの細谷君の御発言の御趣旨に沿うように、委員長として善処いたします。次会は公報をもつてお知らせする所とし、本日はこれにて散会いたします。

午前十一時二十四分散会

昭和四十一年三月十四日印刷

昭和四十二年三月十五日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局